

Lleve desechos inorgánicos a la Primaria Torres Landa

Ecología y medio ambiente una nueva etapa en sus actividades

Guadalupe Ruiz

La Escuela Primaria Juan José Torres Landa ha iniciado una nueva etapa dentro de sus actividades cotidianas para contribuir con un granito de arena al dispersamiento de una verdadera cultura ecológica en nuestra localidad. San José Iturbide se encuentra todavía dentro de los límites de calidad ambiental aceptables para el adecuado desarrollo de su población, pero se ha observado la tendencia al deterioro, por lo cual es necesario y oportuno hacer frente a los problemas que se presentan, por supuesto con la participación permanente y comprometida de toda la población.

Para ello, se ha programado una serie de actividades relacionadas con los principios y fundamentos ecológicos, con motivo de la

Semana de Ecología que se realizó del 9 al 13 de marzo del año en curso, comprendiendo entre otros temas, la proyección de videos relacionados con la reducción y aprovechamiento de la basura, así como la participación activa de los alumnos quienes contribuyen al mejoramiento del medio ambiente. Se ha iniciado un programa ecológico para separar de la basura (que se genera diariamente en nuestras casas) los desechos inorgánicos o no biodegradables (vidrio, hule, plástico, papel, cartón, etc) de los orgánicos o biodegradables (alimentos, desechos de jardín, huesos). Los desechos orgánicos pueden transformarse en un abono para suelos y los desechos inorgánicos o no biodegradables pueden verse para



Un descanso en el jardín principal.

¡P... gobierno, a mi hijo lo mató la judicial!...

Cinco minutos tras las rejas

- ¡No...no...no!... ¡yo quiero sacar a todos de la cárcel y llevarlos a una guerra!
¡Por Dios que eso es lo que quiero!
¿Para que quieren a esta bola de flojos aquí encerrados? Mejor que los echen

para afuera, a trabajar a su mundo, porque yo no quiero aquí a nadie.

Su nombre, Eduardo Rico. Su domicilio, Abasolo 6.

Apenas hace unos minutos que fué encerrado tras las rejas. Y ya dentro, no para de hablar. Se tambalea y con dificultad se mantiene en pie.

Es un hombre como de 55 años. De pelo cano, de apariencia desaliñada y aliento alcohólico.

"Fuí encerrado hace un rato y eso que no ofendí a nadie, bueno al menos que haya dicho algunas majaderías, pero no me acuerdo. Aunque sí, me trajeron aquí, porque me encontraron en la calle con unas copas de mas, pero eso que tiene. Y nomás porque no traigo una camisa bonita".

Sigue hablando.

¿Y qué, usted que tanto apunta?, pregunta agresivo.

- De todos modos, si apunta no va a resolver nada. Así también apuntaron hace diez años cuando mataron a mi hijo Enrique y nunca hicieron nada, solo apuntaron. Continua. "Aquí a los compañeros los tienen encerrados que porque



Estudiantes del cuarto semestre de la preparatoria Plan Guanajuato, pintando el paso peatonal en Avenida Hidalgo esquina con Juárez.

Casas Viejas

Josemaría Hernández Cortina/VIII

En verdad, la historia de México no contará con ningún héroe criollo, "a la altura del arte" o del tamaño de la epopeya. A Iturbide no se le reprochara (copretérito) su escasez de valores intrínsecos. ¿A quién le importa la moral en los hechos de la historia? Su misiva a Guerrero del 10 de enero de 1821 en una síntesis de maquiavelismo precipitado. Vicente Guerrero caería en la trampa pero de todos modos Iturbide no se salvó. ¿Pero de qué podía salvarse? Pensámos en la patria cuando hablamos de moción salvífica y en este sentido igual pudo salvarse con nosotros Guerrero. Hoy podemos decir parafraseando a Demóstenes (y lo podemos decir hoy porque la verdad siempre es relativa en sus consecutivos capítulos - Sólo la totalidad de la serie es absoluta en tanto que homogénea) que lo que ayer era abominable ha

Entre tus Calles.

En Guerrero, desde lujosas residencias hasta humildes viviendas de adobe y piso de tierra

+ "Esas casas tan bonitas eran puros milperos y huertas de los grandes hacendados" + "No, pos la de antes era una agua muy fina, hasta salía azulita, muy clarita, era agua muy buena y con la de ahora hasta nos duele el estomago cuando la tomamos"

Por Andres Vázquez Hinojosa

¡Napoleón... napoleón...! ¡ya cállate que no nos dejas hablar!. Si no te callas, el señor te va a poner en su periódico que eres un perro malcriado, ya cállate canijo perro, que culpa tenemos que te allan cerrado la carnicería.

Grita muy molesta la señora Angelina Mendoza Marquez de 77 años de edad, quien vive en la calle Guerrero número 2, frente a la carnicería de la calle.

Pero el perro, como si nada. Sigue ladrando más fuerte, y poco a poco se acerca enseñando su filosa dentadura, parece dispuesto a morder. Como si quisiera desquitarse porque le cerraran la carnicería. Sigue ladrando sin dejarnos platicar. Por fin, después de unos minutos, pasa por la calle una perra y napoleón sale corriendo dispuesto a conquistarla.

Ahora, con mas calma, relata la señora Angelina, cómo era la calle en aquellos tiempos de su juventud. "Yo recuerdo que la mayoría de las calles no tenían nombre, solamente las que estaban en el centro. En ésta calle existían poquitas casas, mi papá -que en paz descanse- compró esta casa que ya estaba construida. Es muy antigua ésta casa, no la hemos remodelado, porque mi esposo y yo, ya estamos muy acabados, ya no tarda en caerse, haber si aguanta lo que nosotros aguantemos, ya después que se caiga, y a ver si nos sirve de sepulcro".

Desde donde principia la calle Guerrero,



La colecta de la Cruz Roja en San José Iturbide. Estudiantes voluntarios.

Voces en Papel

¿Contaminación?...Me da miedo

Por Gisela Ontiveros Banda



Araceli Romero Soto. Estudiante 4to. Semestre de Prepa: No se esta viendo mucha contaminación aquí en San José Iturbide como en la Ciudad de México. Deberían de usar menos los carros, que haya un lugar específico para tirar la basura.



Denny Robles Trejo. Estudiante de 4to. Semestre de Prepa: ¿La contaminación? Por la basura e irresponsabilidad de nosotros como ciudadanos que no respetamos nada. Yo haría campañas como: no tirar basura, los árboles de la avenida regarlos.



Guadalupe Gallegos Jiménez. Estudiante de 3er. Año de Secretaria Ejecutiva: Aquí no hay mucha contaminación. Hace como un mes fui a la ciudad de México y no ví que estuviera tan contaminado como dicen. A mí me gustaría vivir en la capital. En favor de la ecología, quisiera que no hubiera un solo carro. Piensan construir fábricas alrededor de San José y eso está medio crítico.



Ma. Jovita Alvarez Juárez: No te sabría decir...



Paulina Arvizu Pichardo. Estudiante de 3er. año de Primaria: (?) No tirar basura. Que afinen los coches.

Edgar Manuel Montes de la Vega. Estudiante 4to. Semestre de Prepa: Aquí en San José casi no hay contaminación. Pues no hay muchos carros y fábricas dentro de la ciudad, todas se mantienen fuera de esta.

Fortino Rangel Olvera. Estudiante de 5to. años de Primaria: Mmm... No debemos de tirar basura. En vez de coches deberíamos de usar bicicletas. Si San José estuviera contaminado como en México no saldría de mi casa; me da mucho miedo.

Ecología y medio

Viene de la 1a. Pág.

ser reciclados o reutilizados nuevamente. La basura manejada adecuadamente no contamina y puede ser una fuente de ingresos, además de que se procura un ambiente sano para los niños y para el resto de la comunidad.

Así invitamos al público en general a que traigan los desechos inorgánicos, tales como plástico, cartón, papel, latas de aluminio, envases de vidrio, todo por separado al centro de recaudación localizado en la Escuela Primaria Juan José Torres Landa.

Con el fin de buscar conjuntamente las soluciones a los problemas que en el renglón de la limpieza puedan haber en nuestra casa, calle o comunidad, y además poder vender los residuos inorgánicos (no biodegradable) para ser reciclados o reutilizados nuevamente y así poder obtener un beneficio económico adicional para sufragar algunas necesidades más a premiantes que presenta la escuela donde estudian nuestros hijos, como podría ser los pupitres, pizarrones, pintura de algunos salones y puertas que en encuentran en mal estado.

Cinco minutos

Viene de la 1a. Pág.

cometieron algunos crímenes, pero, a mí hijo que le digo, de 24 años lo mataron unos judiciales y nunca les hicieron nada, ni los encerraron".

¿Y mi familia?. No, pos yo... tengo 76 de familia. Son 22 de mi padre y madre, 21 de mi familia y 18 hijos entre mi esposa y yo. Algunos que aun viven y otros que ya murieron, a mí hijo Enrique lo mato la judicial.

- ¿Y las autoridades?
- ¡Pinche gobierno! a mí Enrique lo mato la judicial y nunca hicieron nada. El estaba trabajando en la judicial y yo se quien lo mato, fué Bartolo Rojas. ¡Así se llama el cabron y pienso matarlo, pienso vengar la sangre de mi hijo de 24 años que mataron en Penjamo!

Titubea. "Pero...bueno, eso digo, yo ya tan viejo que puedo hacer, ya pasaron mas de diez años de eso, ya casi todos lo olvidaron, menos yo, porque la muerte de un hijo no se olvida..."

Y sigue hablando. ¡El gobierno es igual en todos lados!. Sin son del PRI o son del PAN, es lo mismo, de todos modos son del gobierno. ¡Ah, pero eso sí, yo los respeto. Aquí, la profesora Socorro Rubio, fue presidente municipal, es mi tia y pos, que le puedo decir, han pasado varias administraciones y siempre es lo mismo, lo encuentran a uno con una botella de vino encima y a la carcel.

¡Eso es todo! ¡eso es todo!
Transcurren unos minutos. Con dificultad, Eduardo Rico se recarga en la pared y enseguida pone su mano sobre el hombro del reportero que solo lo escucha. Y empieza a decir palabras obscenas.

Y después de cinco minutos, se acerca el carcelero y abre la reja negra.

Las gruesas llaves dan vuelta dentro del viejo candado y quedan atras mil historias por decir. (mgh).

En Guerrero, desde

Viene de la 1a. Pág.

a un costado de la Presidencia Municipal, se pueden apreciar todavía algunas casas muy antiguas que aun conservan su bella estructura barroca colonial, y otras que con el paso del tiempo y sin recibir remodelación, estan a punto de derrumbarse. Caminando hacia el lado norte la calle, se ven también los contrastes del lugar. Se aprecian lujosas residencias, con sus antenas parabólicas, dos o tres carros último modelo a la puerta y el letrero "solicito sirvienta", y se observan a la vez, algunas casas de los vecinos del lugar que viven en pequeños cuartos de adobe, el piso de tierra, el techo de laminas viejas y la fachada de organos y nopaleras donde sostienen los mecates para amarrar a sus burros.

En una de estas viviendas humildes, encontramos a la señora Camila Flores de 55 años de edad. Ella dice: No... po'... todo esto estaba rete feo, esas casas tan bonitas que ves ahí, no estaban antes, eran puros milpéros y huertos de los grandes hacendados que vivian cerca de la plaza principal.

Recuerda que fue en el tiempo de la administración de López Mateos, cuando se empezaron a arreglar las calles. "Pero solo las del centro, estas de acá de la orilla las arreglo el señor Torres Landa cuando fue Presidente de San José Iturbide. El agua la traíamos de los manantiales que estaban aquí cerquita, era agua muy fina hasta salía azulita muy clarita, era agua muy buena, ahora esta que tenemos es de mala calidad, hay veces que hasta duele el estomago, pero ya no la tenemos que acarrear de los pozos, eso es lo bueno nadamas abrimos la llave y sale el chorro de agua, bueno a veces, porque en algunos dias se va el agua y tenemos que esperar dos o tres días a que salga".

Casas Viejas

Viene de la 1a. Pág.

devenido justo y necesario. Oviceversa. Iturbide intentó tardíamente lo que décadas antes del grito de Independencia era un requisito insoslayable para salvar a la nación: Instaurar en Méjico una monarquía independiente de España, con el deliberado propósito de enfrentar, en el lugar de los acontecimientos o bien: con recursos no expropiados por la península, el expansionismo anglosajón. Era un grito desesperado. Ya en la segunda mitad de siglo XVIII el conde Gómez de la Cortina, presidente de la sociedad de geografía y estadística, levantó la voz ante Carlos III: Preciso es -le dijo- que su magestad católica atienda a esta parte (aludía, claro está, al norte de la Nueva España) de su vastísimo reino, en peligro de serle arrebatada por el enemigo secular de España. Pero Carlos III (cuya estatua *El Caballito*, en la ciudad de México, mira hacia el norte eternamente condolido) se despreocupó de la súplica del conde, Es más: es un iracundo impulso suicida, que hoy se conoce con el nombre de síndrome de Gorbachov, perpetra el mismo error histórico -de la misma magnitud- que el cometido por los Reyes Católicos: éstos expulsaron de España a los judíos, arrancando un gajo considerable de riqueza espiritual a la península; Carlos III lanza a las tinieblas de afuera (de su reino) a los compañeros de Jesús, orden religiosa fundada por Ignacio de Loyola y que se había distinguido por defende (ciertamente a pesar del papa y del rey) una catolicidad radical frente al libre cambismo capitalista protestante. Aún hoy los jesuitas aseguran que de haber permanecido sus misiones en California y en Tejas, tales territorios no se habrían perdido para la católica nacionalidad.

Quienes, como el conde Gómez de la Cortina, noble indiano que vio claro el advenimiento brutal de los hijos de Lutero, no fueron capaces, primero, de romper el cordón umbilical de España, y segundo, ir a la conquista de norteamérica, olvidaron a su ancestro Hernán Cortés, cuyas cenizas hoy se remueven más que nunca. Ellos necesitaban crecer con esta tierra nutricia. Tenía la fe, pero no el mérito. Ningún Napoleón pudo surgir de la monarquía, sino de la revolución. Iturbide llegó tarde. Lo que era necesario luego fue ominoso.

AMANE CER
DE QUERETARO
SEMANARIO DE INFORMACION, ANALISIS Y ALTERNATIVAS

San José Iturbide

Ediciones Nuevo Amanecer, S.A. de C.V.
Guerrero Nte. 84 - Querétaro, Qro.
Tel. y Fax (91-42) 14 56 99

Efraín Mendoza/Dirección General; Mary González Hernández/Dirección; Gisela Ontiveros Banda/Información y Publicidad; Israel Ontiveros Banda/Fotografía; Manuel H. Bermúdez/Editor; Ma. Isabel Martínez Rocha/Administración. Colaboradores: Laura Saldaña Banda, Julieta González Hernández, Hernando R. Lozada Vargas, Josemaría Hernández Cortina, Rocío Rodríguez Rodríguez.

FOTOS CARO

Morelos No. 10, altos

Servicios Fotográficos y videograbaciones

San José Iturbide, Gto.